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РЕФОРМА

РЕФОРМА

ДлиннАя ДОРОгА РЕФОРМ Подготовку 
к реформе городского общественного транспор-
та в Перми начали еще в 2017 году. Ее необходи-
мость была вызвана изменением федерального 
законодательства. Администрация города Перми, 
разрабатывая новые правила работы, намерева-
лась решить сразу несколько проблем городско-
го транспорта: низкую безопасность перевозок, 
недостаточно хорошее качество обслуживания 
пассажиров, устаревший подвижной состав, не-
равномерное распределение транспорта между 
центром и районами города и невозможность 
контроля финансовых потоков в отрасли.

На протяжении двух лет реформа обсужда-
лась на краевом и городском уровне с участием 
чиновников, депутатов, перевозчиков и жителей 
Перми. К разработке новых правил работы при-
влекались эксперты, а изменения маршрутной 
сети обсуждались на общественных слушаниях.

В результате в мае 2019 года в городе запу-
стили транспортную реформу. Она выразилась 
в запуске пилотного проекта, в котором впервые 
была опробована новая модель работы с пере-
возчиками: теперь деньги собирает сам город, а 
у перевозчиков закупаются авточасы. Распреде-
ление маршрутов происходило на основании кон-
курсных процедур.

Основные же изменения начались в 2020 году. 
С перевозчиками начали заключать новые брут-
то-контракты. Маршрутная сеть общественного 
транспорта Перми также была серьезно скоррек-
тирована — были убраны дублирующие марш-
руты. В 2020 году значительно подорожала сто-
имость проезда — с 20 до 26 руб. До этого тариф 
не повышался четыре года, а его рост сдерживал-
ся искусственно. При этом была введена возмож-
ность бесплатных пересадок с одного транспорта 
на другой в течение 40 и 60 минут, появились про-
ездные для нельготных категорий пассажиров и 
безналичная оплата с возможностью экономить 
на проезде в транспорте.

Минувшей весной были разыграны пяти-
летние контракты на обслуживание автобусных 
маршрутов города. Уже разыграна большая 
часть маршрутов. С 1 июня шесть перевозчиков 
начали работать на 18 автобусных маршрутах. 
В результате аукционов на рынок вышли новые 
игроки. Это члены столичных холдингов ООО 
«Ранд Транс» и ООО «Ресурс Транс», которые вы-
играли почти половину разыгранных маршрутов. 
Сейчас по пятилетним контрактам работает уже 

более 400 новых автобусов, это свыше половины 
от всего количества подвижного состава в городе. 
Продолжаются торги на оставшуюся малую часть 
городских маршрутов.

К чЕМу пРиЕхАли Несмотря на долгую 
подготовку, реализация реформы вызвала крити-
ку горожан, а также депутатов гордумы, которые 
даже создали временную комиссию по контролю 
за транспортной реформой. Претензии пермяков 
касаются непривычной маршрутной сети. Часть 
маршрутов в центральной части города была 
упразднена, и жители писали петиции с требо-
ванием вернуть привычные маршруты. Перевоз-

чики, в свою очередь, были недовольны конкурс-
ными процедурами и обращались с жалобами в 
антимонопольную службу.

Основная претензия депутатов гордумы — 
возросшее бюджетное финансирование транс-
портной отрасли. В 2020 году объем убытков 
оценивается в размере не менее 2 млрд руб. При 
этом депутаты отмечают, что в результате рефор-
мы контроль за финансовыми потоками отрасли 
не был обеспечен в полной мере из-за низкого 
качества автоматизированной системы учета пас-
сажиропотока (АСУП).

При подготовке реформы в администрации 
отмечали, что не ставят целью сокращение бюд-

жетного финансирования отрасли. Так, началь-
ник департамента транспорта администрации 
Перми Анатолий Путин еще в 2018 году подчер-
кнул, что цель реформы — повысить качество 
перевозок при сохранении бюджетного финанси-
рования на том же уровне. Однако до реформы 
бюджетное финансирование отрасли составляло 
около 1 млрд руб. ежегодно. В мэрии поясняют, 
что к росту убытков привело частичное завыше-
ние планового показателя пассажиропотока при 
расчетах работы новой транспортной модели, а 
также беспрецедентное падение пассажиропо-
тока в связи с пандемией коронавируса. Кроме 
того, к увеличению выпадающих доходов привел 

ЕДЕМ ДАльшЕ В пЕРМи зАВЕРшилАсь МАсштАбнАя РЕФОРМА гОРОДсКО-
гО тРАнспОРтА. В РЕзультАтЕ сЕРьЕзнО изМЕнилАсь МАРшРутнАя сЕть, пОДВижнОй 
сОстАВ и ВзАиМООтнОшЕния АДМинистРАции гОРОДА с пРЕДпРиниМАтЕляМи, ОКАзы-
ВАющиМи тРАнспОРтныЕ услуги. РЕФОРМА ОбсужДАлАсь нЕсКОльКО лЕт и ДО сих 
пОР ВОспРиниМАЕтся нЕОДнОзнАчнО. ОснОВныЕ пРЕтЕнзии КАсАются МАРшРутнОй 
сЕти и сЕРьЕзнОгО уВЕличЕния ФинАнсиРОВАния ОтРАсли сО стОРОны гОРОДсКОгО 
бюДжЕтА. ВпРОчЕМ, ВсЕ стОРОны схОДятся ВО МнЕнии, чтО бОльшинстВО пОстАВлЕн-
ных РЕФОРМОй зАДАч ВсЕ жЕ уДАлОсь РЕшить. иРиНА СУХАНОВА
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В РЕзультАтЕ тРАнспОРтнОй РЕФОРМы В пЕРМи сЕРьЕзнО изМЕнилАсь МАРшРутнАя сЕть

пЕРМь стАлА ВтОРыМ 
гОРОДОМ В РОссии, 
В КОтОРОМ былА РЕАлизОВАнА 
КРупнОМАсштАбнАя РЕФОРМА 
пАссАжиРсКОгО тРАнспОРтА


